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约翰福音解经讲道

这病不至于死，乃是为神的荣耀 约 11：1-10
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们在开始学习约翰福音时就说过，约翰福音主要

分为两大部分：1：-12：是讲主耶稣“来”所作所行所说的；13：-20：是讲主耶稣为“去”在做预备的工，

现在我们的学习已经进入第十一章。从时间上来看，这已经接近主耶稣在世生活的尾声了。而 11：所记载

的这个叫拉撒路从死里复活的神迹很可能是主耶稣在世时最后所行的神迹，也是最大的神迹，启示主耶稣

为神的儿子，是生命与复活的主！

今天我们看的经文是 11：1-10，记载着拉撒路的生病和主耶稣的对待，从中我们学习属灵的功课。

一、一个主所爱的家庭（1-3）
1-3 有一个患病的人，名叫拉撒路，住在伯大尼，就是马利亚和她姐姐马大的村庄。这马利

亚就是那用香膏抹主，又用头发擦他脚的，患病的拉撒路是她的兄弟。她姊妹两个就打发人

去见耶稣说：“主啊，你所爱的人病了。”

在伯大尼有一个特别的家庭，父母都已经不在世了，只有姐弟三人。姐姐是马大和马利亚，这马利亚

就是那用香膏抹主，又用头发擦祂脚的，她们的弟弟名叫拉撒路（此名是旧约“以利亚撒”的简称，意为

“神是我的帮助”。），此时正患病躺在家里。姊妹俩面对自己患病的弟弟非常着急，于是就打发人去见耶

稣说：“主啊，你所爱的人病了。”这就是头三节的故事。有些人错误地认为，拉撒路的姐姐马利亚就是那

个曾经臭名昭著、生活败坏的妇人，路 7：37提到这个妇人。这个错误是由膏抹引起的，其实圣经已经很

清楚地显明，基督是在不同的场合、不同的地点被多人膏抹的。路加所记载的那个妇人，是个罪人，她是

在耶路撒冷一个法利赛人的家里膏抹主的，那时基督住在耶路撒冷那里；但后来马利亚膏抹主是在伯大尼，

所以根本就不是同一个人。

作者约翰在此提到马大和马利亚，很可能是因为，对信徒来说拉撒路的名气没有他的姐姐们大。因为

这些圣洁的妇人常常款待基督，这一点路加福音里面就有清楚的记载【路 10：38“他们走路的时候，耶稣

进了一个村庄。有一个女人，名叫马大，接他到自己家里。”】。约翰很细心的介绍马利亚：“这马利亚就是

那用香膏抹主，又用头发擦他脚的，”膏抹的事记在 12：，约翰是在事情过后很久才写这本书的，但他心中

仍然记得那件事，那事使马利亚显得突出，也使她在十二门徒中间特别被记念。

我们如果要知道一些关于这姊妹俩的事，可以看路 10：的末了，因为路加对她们的介绍较多，从路加

的介绍中我们看到主耶稣喜欢去这个家，或许我们可以这样说，这个家庭让主耶稣有宾至如归的感觉。

“主啊，祢所爱的人病了”

这是姊妹俩向主耶稣的祷告。很显然让我们知道，祷告不一定要长，因为哪里有神的爱，那里必有拯

救。

这一句话很短，但基督从这话里知道这两个姐姐所期待的是什么。因为她们这么诉苦，就是谦卑地请

求主去救她们的兄弟。当然，我们也可以做长一点的祷告，但我们的目的就是要将一切的忧虑和痛苦向祂

倾诉，祂就会救我们。

这两姊妹对基督是这么做的：她们坦诚地将自己的痛苦告诉祂，盼望获得一些帮助。我们在此也应该

注意到，基督的爱使她们有信心盼望得着帮助。“祢所爱的人”这也就是合宜之祷告的不变法则。因为神

的爱在哪里，那里就必定有拯救。因为神不会丢弃祂所爱的人。这姊妹俩用来形容主耶稣对拉撒路的“爱”

之原文是指“兄弟之间的爱”，用以表达一个人充满了爱与热情。
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二、主耶稣知道消息之后的表现（4-10）
4-6 耶稣听见就说：“这病不至于死，乃是为神的荣耀，叫神的儿子因此得荣耀。”耶稣素来

爱马大和她妹子并拉撒路，听见拉撒路病了，就在所居之地仍住了两天。

这段经文所记载的事情发生在约旦河外，报信的人来到此地，传达了消息，然后是一件令人希奇的事，

是最叫人惊讶的一件事。这件事对人的信心发出挑战，也会引起人心中各种的猜疑。主耶稣在得到消息后

就说：“这病不至于死，乃是为神的荣耀，叫神的儿子因此得荣耀。”

（一）“这病不至于死”——神的应许

1、这句话不是指拉撒路不会死。事实上当报信的人到达主耶稣那里时，拉撒路已经死了。伯大尼和

主耶稣所在的地方之间有一天的路程。主耶稣在那里仍然停留了两天，然后祂又走了一天的时间到伯大尼，

这样总共花了四天。而主耶稣见到马大时，马大说：“他已经死了四天了”。所以当报信的人到达时，拉撒

路已经死了，但是主却说：“这病不至于死”。

2、主的回答是要除去门徒的担忧，免得他们错误地以为祂这么不关心朋友的安危。为使他们不要惊

慌，祂说这病不至于死，甚至预示这事将使祂得荣耀。尽管拉撒路死了，然而后来基督使他复活了。所以

现在祂是从结果出发，宣告这病不至于死。

3、死亡并不是这件事最后的结局。那么，什么才是这件事的结局呢？“这病不至于死，乃是为神的

荣耀，叫神的儿子因此得荣耀。”

4、基督叫拉撒路复活，这不仅是祂神能的明证；同样也让我们看到将来我们复活的真像。毫无疑问，

这也是主耶稣在世一生最后的行踪，因为祂离世的时日即将到来。因此我们不必感到奇怪，基督在这事上

大大显出自己的荣耀来。祂盼望这一切能深深刻在他们的心上，并且这也是（从某个角度来说）对祂前面

所做的一切加了印记。基督也曾叫别人复活，但这次祂要在一具正在腐烂的尸体上显出祂的能力来。作者

清楚地指出了神迹发生的地点和顺序，这些细节都使神的荣耀越发光大！

5、基督在这节经文里也表示，神的荣耀是与祂自己的职分相关。神的大能在基督所行的神迹上显明

出来，不是叫人恐惧，乃是良善的、温和的，使祂百姓得安慰的。

6、祂说拉撒路没有死亡的危险，乃是因为祂要彰显自己的荣耀和父的荣耀。我们从中应该认识父为

什么差遣祂，乃是要人们透过祂儿子来承认祂是神，要让人们对祂的全部敬畏都归给祂的儿子。所以圣经

在前文中告诉我们“不尊敬子的，就是不尊敬差子来的父”【约 5：23】。因此，凡是不承认耶稣基督的却

又自称自己是敬奉神的都是虚假的，如：回教、犹太教等。

（二）神的应许表明了两件事：主的时间非同我们的时间；主的意念非同我们的意念

A、主的时间非同我们的时间

1、主耶稣听见拉撒路病了，就在所居之地仍住了两天。第五节、第六节所讲的这两件事看起来似乎

矛盾：“耶稣素来爱马大和她妹子并拉撒路，听见拉撒路病了，就在所居之地仍住了两天。”如果我们从表

面上来看，主耶稣似乎并不关心拉撒路的死活；而作者却说，基督爱他和他的姐姐们；而既然爱他们，心

里就会焦急，祂应该立即行动才对。

2、主的迟延教导我们：不要凭着肉眼所见的情形来判断神的爱。当我们向神祷告时，神有时会迟延

祂的帮助，这要么是叫我们更迫切地祷告，要么是祂在操练我们的耐心，使我们学习顺服。

3、信的人要求神的帮助，也要学习等候主（若神在他们认为很危机的时候没有立即伸手帮助他们时）。

圣经说：“凡等候祢的必不羞愧”【诗 25：3】。

B、主的意念非同我们的意念

7-8 然后对门徒说：“我们再往犹太去吧！”门徒说：“拉比，犹太人近来要拿石头打你，你
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还往那里去吗？”

这显明在经文中的门徒体贴人的心意，但主耶稣体贴神的心意。“拉比，犹太人近来要拿石头打你。”

当门徒劝阻基督时，与其说是为主着想，还不如说是为自己着想。因为危险会临到他们众人，他们每个人

都为自己担心。他们想避开危险，又耻于承认，就宣称自己是为他们的先生担忧，表面上这似乎有理。同

样的事每日在很多人身上发生，那些害怕受苦、畏缩而不履行自己职分的人，当他们没有合宜的理由这么

做时，就迫不及待地为自己的怠惰寻找借口，免得被认为是不顺服神的。

（三）主耶稣在此也借着拉撒路的生病、死亡教导基督徒对疾病的正确看法

1、拉撒路是位基督徒，为主耶稣所爱，而他却病了。所以我们不能马上鲁莽地断定一切的疾病都是

神怒气的表征。对基督徒而言，疾病原来是使我们得好处的——“万事都互相效力，叫爱神的人得益处，

就是按祂旨意被召的人”【罗 8：28】。

2、无罪的世界中是没有疾病的，但自从堕落以来，上帝就用智慧允许疾病的进入。

3、有时候疾病得医治是一项祝福，为的是使我们更有效的事奉神。主耶稣曾经医治了彼得岳母的病，

结果她就起来服事主【太 8：14-15“耶稣到了彼得家里，见彼得的岳母害热病躺着。耶稣把她的手一摸，

热就退了；她就起来服事耶稣。”】。

4、但神的儿女无论在何种境遇都有神的美意。在疾病中与疾病共存也是好的，甚或因疾病死亡也是

好的，因为息了在世的劳苦。基督徒因疾病而死不是被疾病或死亡打败了，而是上帝借疾病接祂的儿女回

天家享永福。

5、主耶稣的医病、赶鬼，其中有个重要的原因，就是要应验先知以赛亚的话说：“祂代替我们的软弱，

担当我们的疾病”【太 8：17】。神使用我们疾病的痛苦使我们的灵魂得到更大的益处。疾病能帮助人想到

死亡。许多人生活在世好像从不知道自己会死，对死毫不作预备；疾病能帮助我们更严肃地思想神，许多

人当他们健康的时候不会想到神，疾病可以提醒他们终有一天要面对神的问题。疾病叫我们想到死，死就

是我们必须经过的审判之门。在这审判中我们要与神面对面，所以疾病教导我们预备迎见神。

6、有时候安静休息（在疾病中）比努力工作更能操练我们的信心，叫我们经历神的恩典。基督徒在

生病的时候，是容易灰心的，因为魔鬼在信徒身体生病时是何等忙碌，叫他怀疑并发生许多问题。撒旦会

竭力使他们以为，神不爱他们，也不在意他们了。但是基督徒这时候只要记住神在他一生中如何应允他的

祷告，提供他所需的一切厚爱，他就不会轻信撒旦的这些谎言了。神的话说：“祂既爱世间属祂的人，就

爱他们到底”【约 13：1】，“因为这神永永远远为我们的神，祂必作我们引路的，直到死时”【诗 48：14】。

（四）主耶稣也借着前往生病的拉撒路那里（犹太人的危险之地）教导我们：顺从神的旨意，才是安

稳的人生（8-10）

8-10 门徒说：“拉比，犹太人近来要拿石头打你，你还往那里去吗？”耶稣回答说：“白日

不是有十二小时吗？人在白日走路，就不至跌倒，因为看见这世上的光；若在黑夜走路，就

必跌倒，因为他没有光。”

1、“白日不是有十二小时吗？”此处基督将一日分为十二小时，这是依据古时的习俗，尽管夏天白日

稍长，冬天白日稍短，然而他们毫无例外地认为白日有十二小时，黑夜有十二小时。

2、基督以白日与黑夜做个对比，若一个人在黑夜里行走，就会常常跌倒或迷路。但白日的阳光指明

了道路，就没有危险。

3、神的道犹如白日的光，使我们不会迷路或跌倒。因此，任何人若顺从神的话语，单单按着神的命

令行事，并让神从天上引导他，就可以安全、大胆地行他的路，因为圣经告诉我们：“因他要为你吩咐他

的使者，在你行的一切道路上保护你。他们要用手托着你，免得你的脚碰在石头上。”【诗 91：11-12】
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4、因此，基督既仰赖这样的保护，就大胆地往犹太地去，并不害怕被石头打死。当神犹如太阳一样

照耀着我们，引导我们的道路时，我们就不会迷路。

5、这些话也告诉我们：当一个人顺从自己的意思，没有神的呼召时，他的一生无非就是在错误的道

路上徘徊；有些人以为自己绝顶聪明，并不寻求神的话，也没有让圣灵来指导他们的行为，他们就是在黑

暗中摸索的瞎子。

6、唯一正确的道路就是：对从神而来的呼召有完全的确信，常常将神摆在面前来引导自己。若有人

以此法则来引导自己的一生，就必能得着丰硕的果实。因为上帝对人的管理是不可能失败的！这样的认识

对我们来说是必不可少的，因为信徒还没有向前挪一步来跟从基督时，撒旦就在其中安插了千万个障碍，

在四围设计了诸多的危险，千方百计想要阻止他们的进程。然而，当主点亮祂真理的灯邀我们前行时，我

们应该放胆地前进。尽管一路上有诸多死亡的危险围绕在我们身边，因为每一次祂吩咐我们前行，就会赐

下应许来激励我们，叫我们可以完全相信。若我们顺从祂的命令而行，就能大得益处。

7、上帝的吩咐与应许就是我们基督徒的战车。任何信徒坐上这个车，都永远不会跌倒，就是在疲倦

困乏之时也是如此。尽管我们有一些拦阻是如此令人生畏，即使坐这个车我们好像也无法逾越，然而我们

还有恩典的翅膀，我们永远是得胜的！直到到达目的地。这不是说信徒永远都不会遭遇逆境，而是因为逆

境也助他们得救！

8、总之，神的眼睛常常看顾和保护那些听从祂命令的人。从而我们也认识到，任何人若要漠视神的

话语，以致愚蠢地放纵自己，行一切自以为正确的事，那么他们整个生命就是被神所咒诅的。他们必要因

着自己傲慢自大、放纵情欲而受到惩罚！

各位：从今天的信息中，我们看到，作为上帝的儿女基督徒是何等地有福！无论在怎样的境遇中（平

安、顺利、疾病、困境甚或死亡），都是叫我们得益处，最终叫上帝因此得荣耀！正如基督所说：“这病不

至于死，乃是为神的荣耀，叫神的儿子因此得荣耀。”而这一切的祝福都是父上帝在祂的爱子耶稣基督里

赐给我们的。那么，①你如今确定自己在耶稣基督里面了吗？②你当如何为主所赐的福来感恩呢？惟愿我

们每一位都成为这位仁慈的救主耶稣基督所爱的，并且在任何的境遇中都能得属灵的益处，使我们在世的

每一天都能够来见证、荣耀我们的主。阿们！

思考问题：

1、我们当如何向神祷告？祷告的基础是什么？

2、“这病不至于死”是什么意思？

3、主对我们祷告祈求之事的迟延是要教导我们什么？

4、主借拉撒路的生病、死亡教导我们什么真理？

5、为什么说顺从神的旨意才是安稳的人生呢？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 8月 28日


